

# Asie et région du Pacifique

## Asie de l'Est

### Japon

Selon les statistiques de 1973 relatives au commerce, le Japon est devenu le deuxième en importance parmi les partenaires commerciaux du Canada. Une évolution parallèle des rapports politiques s'imposant, le secrétaire d'État aux Affaires extérieures déclarait la même année que le Canada cherchait à «politiser une relation bilatérale, qui était auparavant par trop étroitement commerciale, en multipliant et en approfondissant les consultations dans un grand nombre de domaines». En mars, en route pour une mission d'étude en Indochine, M. Sharp fit escale à Tokyo où il rencontra le ministre des Affaires étrangères et le premier ministre du Japon. Il y retourna en septembre pour s'entretenir de nouveau avec son homologue japonais.

Pour sa part, le ministre de l'Industrie et du Commerce rencontra son homologue japonais à Tokyo en décembre, à l'occasion d'une conférence du GATT. Des experts canadiens et japonais en politique étrangère se sont réunis en août à Montebello, au Québec, pour poursuivre les pourparlers de planification politique qui se déroulent annuellement au niveau officiel et s'entretenir de la politique à long terme de la région du Pacifique et du reste du monde. Les officiers du collège de la Défense nationale ont visité le Japon en janvier. Des consultations *ad hoc* ont aussi eu lieu pendant l'année.

Parmi les visiteurs venus du Japon au Canada, on comptait en octobre le ministre de l'Agriculture, qui eut des entretiens avec son homologue canadien et aussi avec le secrétaire d'État aux

Affaires extérieures, le ministre de l'Industrie et du Commerce et le ministre responsable de la Commission canadienne du blé. Une mission japonaise d'experts scientifiques et techniques arrivait en novembre, rendant ainsi la visite que la mission scientifique et technique canadienne avait faite au Japon l'année précédente.

### Chine

L'année 1973 a vu un progrès soutenu dans les relations du Canada avec la République populaire de Chine, progrès consacré en quelque sorte par la visite qu'y faisait en octobre le premier ministre. Durant la période antérieure à cette visite, on comptait de nombreux échanges entre le Canada et la Chine, y compris deux délégations dirigées par des ministres canadiens: une mission pétrolière, conduite par l'honorable Donald Macdonald en avril, et une mission scientifique conduite par l'honorable Jeanne Sauvé en septembre.

En outre, d'autres délégations canadiennes représentant divers secteurs d'activité, notamment la médecine, l'agronomie, le sport et le commerce, visitèrent la Chine. Il y eut aussi à Pékin et à Shanghai une exposition très réussie d'œuvres d'art esquimaudes et, en septembre, on annonçait officiellement le lancement d'un programme biennal d'échange d'étudiants. Précédemment, des gymnastes chinois et une importante délégation de journalistes chinois étaient venus au Canada.

Durant la visite du premier ministre, l'accord s'est fait sur plusieurs questions d'importance mutuelle. Les deux pays ont signé un accord-cadre commercial visant au développement constant

du commerce sino-canadien et prévoyant la réciprocité formelle du traitement de la nation la plus favorisée, ainsi que la création d'un Comité mixte commercial qui se réunira annuellement. Les deux pays avaient antérieurement signé un accord en vertu duquel la Chine devait acheter 224 millions de boisseaux de blé canadien au cours des trois prochaines années.

Au cours de la visite, il y eut une autre réalisation importante dans le domaine consulaire. Un accord est alors intervenu sur une entente consulaire générale ainsi que sur une entente facilitant la réunion des familles d'origine chinoise. Dans les autres secteurs, un accord est intervenu sur des échanges réciproques et à court terme dans les domaines médical scientifique, technologique, culturel et sportif.